

La chasse aux espèces invasives en Petite Camargue alsacienne

Un groupe d'une quinzaine de personnes bénévoles s'est retrouvé, mercredi dernier, dans la réserve de la Petite Camargue alsacienne à l'appel du conseil de développement de Saint-Louis agglomération. Au programme figuraient une séance d'arrachage de plantes invasives et une visite de la réserve.

Le conseil de développement de Saint-Louis agglomération (SLA) représente la société civile auprès des élus : « Dans ce

contexte, nous travaillons avec nos élus sur différentes thématiques par une convention de partenariat et, également, par une feuille de route annuelle sur des saisines et des auto-saisines comme la grande thématique de Vision d'avenir 2030 qui est quelque part du moyen et long terme sur l'aménagement du territoire par les élus. Nous avons naturellement participé à ces travaux », explique Vincent Tartaglia, président du conseil de développement de SLA. Mercredi, le conseil a organisé une séance de d'arrachage

de solidage, une plante envahissante, dans la réserve naturelle de la Petite Camargue alsacienne.

Le conseil de développement retrouve ses manches

L'idée de cette journée a germé chez les membres du bureau par la volonté de s'impliquer de multiples façons dans la vie du territoire et notamment directement sur le terrain avec une collaboration en tant que bénévoles : « Nous avons pensé que nous pourrions faire une participation active dans le périmètre de Saint-Louis agglomération et comme nous avons à côté de nous cette réserve naturelle nationale, la Petite Camargue alsacienne, pourquoi ne pas honorer de notre présence sur des travaux spécifiques, retrousser un peu nos manches et montrer que ce conseil de développement peut aussi faire un effort physique. Et voilà pourquoi nous nous retrouvons ici aujourd'hui. » La mission du jour était de s'attaquer aux plantes envahissantes, en particulier le solidage, un genre de plantes à



Le conseil de développement de Saint-Louis agglomération a organisé un chantier d'arrachage de plantes invasives, mercredi dernier. Photo G.G.

fleurs de la famille des *Asteraceae*, qui est implanté dans la réserve. « La Petite Camargue fait appel aux bénévoles et nous sommes des bénévoles, une représentation de la société civile et, en tant que tel, nous venons participer activement à ces travaux. Les dates

ont été proposées par la Petite Camargue et nous sommes une quinzaine de personnes qui ont pu se libérer, retrousser leurs manches, avoir un petit repas en commun et, ensuite, une après-midi de visite guidée technique sur la réserve. »

Le conseil de développement est ouvert à tous les citoyens non élus qui souhaitent s'impliquer dans l'aménagement du territoire. Il tiendra son assemblée générale le jeudi 13 juin, à 18 h, à la mairie de Hégenheim. ● Guy Greder



Le groupe a également pu découvrir les prairies cachées de la Petite Camargue. Photo G.G.

Le net recul du solidage

« Pour la Petite Camargue, c'est une sortie des gens de Saint-Louis agglomération, on nous a demandé d'emmener ce groupe sur un chantier de gestion des milieux naturels comme nous avons l'habitude de le faire », explique Claude Gutknecht, de l'équipe de gestion des milieux naturels de la Petite Camargue alsacienne. « On va faire un chantier d'arrachage du solidage qui est la plante invasive de la Petite Camargue, qu'on connaît en long et en large. »

Le renfort des Bras verts, toujours présents pour aider

Les bénévoles auront également eu l'occasion de découvrir la floraison exceptionnelle de l'orchis pyramidal, une plante de la famille des *Orchidaceae*. C'est une orchidée terrestre européenne qui est particulièrement à l'aise en ce moment en raison des précipitations. Avec ces chantiers d'arrachage du solidage, Claude Gutknecht observe « une évolution très positive dans le travail qu'on fait, c'est dû à l'équipe de gestion comme on intervient beaucoup, mais surtout aux



Claude Gutknecht, de l'équipe de gestion des milieux naturels de la Petite Camargue alsacienne a dirigé le chantier d'arrachage. Photo G.G.

bénévoles qui viennent nous aider, en l'occurrence les Bras verts qui nous donnent des coups de main renforcés depuis deux, trois années. On a une équipe stable d'une

quinzaine de personnes. Ils sont là quasiment tous les mardis et on arrive par arrachage à essayer de circonscrire effectivement cette plante. C'est la seule techni-



L'orchis pyramidal, une orchidée terrestre d'Europe, est en pleine floraison actuellement et est présente en grand nombre à cause des pluies. Photo G.G.

que qui répond vraiment bien sur cette plante. On voit une très belle évolution sur le recul du solidage. On gagne clairement du terrain. » L'équipe de gestion

des milieux naturels est en train de réfléchir à d'autres techniques à mettre en œuvre qui seront testées hors réserve naturelle dans un premier temps.

Démocratie participative

Pour Virginie Waltz, chargée de développement local, « le conseil de développement est une instance de démocratie participative, le but, c'est de donner un avis sur les politiques qui sont menées par Saint-Louis agglomération (SLA) et de faire des propositions. Il y a une soixantaine de membres et l'objectif est que ce soit à peu près représentatif du territoire en termes de répartition géographique ».

Le conseil travaille sur des sujets que SLA propose : « Il y a quatre groupes de travail qui sont la transition énergétique, les espaces naturels et paysages, la mobilité et l'attractivité. » Ce mercredi sur le terrain fait suite à une action menée l'an dernier par le groupe espaces naturels et paysages, qui avait participé au mois de la biodiversité en mai 2023. « Ils avaient créé des panneaux sur la faune, la flore, la trame verte et bleue du territoire, les paysages, qu'ils ont exposés à Sierentz dans le cadre de ces animations en faveur de la biodiversité et ils avaient participé à une balade à énigme organisée au mois d'octobre par Saint-Louis agglomération et l'Agence de l'eau au niveau de la Petite Camargue. »